

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 9 DE SETIEMBRE DE 1922

Núm. 875

El Gobierno de Guatemala expulsa del territorio al Señor Arzobispo Monseñor Muñoz y Capurón

Album Social

Regresó de Estados Unidos don Arturo Esquivel.

—La señorita Liliam Bolandi sigue mejor.

—Guarda cama doña Adeline Montero de Jiménez.

—Ha regresado al país la señorita Elvira Fábrega.

—Ayer llegaron a esta capital procedente de los Estados Unidos don Roberto Castro y su señora esposa doña Mercedes Beeche de Castro.

—En Palmares se encuentra bastante delicada de salud, el señor médico de ese lugar Dr. don José Ramón Gallegos.

—Regresó al país Mr. Gren Kirkpatrick.

—Don Hermógenes Rodríguez sigue mejorando.

—Completamente restablecido tuvimos el gusto de saludar al Lic. don Santiago Durán.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

—La señorita Margarita Bolaños M. ha tenido una pequeña mejoría. Nos alegramos.

—De Herrán vino Ernesto Montealegre.

El señor Cónsul de Guatemala nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama que recibió ayer.

Depositado en Guatemala a las 10 horas.

Recibido en San José a las 17 horas y 40 minutos.

A Cónsul Guatemala:

En vista de la participación que el Clero católico ha tomado en los sucesos que última-

mente han ensangrentado el suelo patrio, y con el fin de restituir el orden para dedicarse a la reconstrucción nacional, el Gobierno de la República se ha visto en la necesidad de decretar la expulsión del Excelentísimo señor Arzobispo Muñoz y Capurón, quien se embarcará hoy en San José.

Comunique Prensa.

RECINOS.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Un incidente... y se levanta la sesión

Vamos de mal en peor.

Ayer después de la lectura del Acta, el señor representante don Gerardo Zúñiga Montúfar, leyó un discurso que provocó serios incidentes porque en dicho trabajo se hacían algunas alusiones, que, aunque impersonales, tres de los señores diputados las tomaron para sí y aquello fué como una bomba. Se lamentaba el señor Zúñiga de algunas expresiones dichas en la sesión anterior y que él juzgó ofensivas; desde luego los caballeros que las habían pronunciado aclararon los conceptos y el señor Presidente rogó al señor Zúñiga Montúfar, que como caballero también, retirara los conceptos por él emitidos en su escrito, que ya pasaba a ser documento público, porque había sido leído en sesión.

El señor Zúñiga sostuvo sus palabras, basándose en que un colega de la mañana en su crónica de la sesión las había publicado dirigidas a él.

Esto motivó, como es natural, un malestar y provocó disgusto entre los caballeros que se consideraron ofendidos.

El señor Presidente pues, se vió urgido a levantar la sesión, para evitar mayores conflictos.

Nosotros lamentamos esto y ojalá se arregle a satisfacción de ambas partes, porque en realidad no vemos que en lo sucedido haya agravios irreparables. Se puede solucionar el incidente sin mayores consecuencias, si es que los señores diputados quieren en el campo de la serenidad resolverlo.

Lo sucedido ayer debiera evitarse en lo futuro; con esto pierde mucho en seriedad nuestro alto Poder Legislativo.

Debiera legislarse con más ecuanimidad, ya que en manos de los Padres de la Patria, se ponen los grandes intereses de la República. Cualquiera cisma que se produzca en la Cámara, quien lo padece es el país.

Ya sabemos que los hombres no son perfectos ni mucho menos, pero sí hay que hacer un esfuerzo de voluntad para dominar la bestia indómita que todos llevamos dentro. Muy natural es que nos sintamos ofendidos o que ofendamos muchas veces sin querer, porque no siempre está nuestro ánimo tranquilo; todo esto se debe tomar en cuenta, con mucho más razón cuando hay que sostener serios debates y en los cuales es muy humano el no querer perder.

Lo que falta es que aprendamos los hombres a discutir en el terreno de las ideas.

Por eso mientras se adquiere esa disciplina espiritual, las palabras de los diputados pronunciadas en la Cámara, no deben tener la responsabilidad que si se cobraría, si fueran pronunciadas en otra parte.

De lo contrario, a menudo ocurrirán incidentes como el que apuntamos, porque no todos los que sean elegidos para ese alto puesto, tendrán la virtud del buen decir.

Por lo demás a nosotros no nos sorprendió lo de ayer, porque eso ocurre con frecuencia en todas las cámaras del mundo.

Aunque esto no sea una razón para que aquí suceda también, ¿qué vamos a hacer si ello está en la susceptibilidad de los hombres?

PIK

Hecho de sangre

Anoche ocurrió un hecho de sangre en Cinco Esquinas del cantón de Tibás.

Parece que tres campesinos en estado de ebriedad empezaron a discutir; poco a poco las disputas fueron agriándose y terminaron por desinvoluntariamente sus machetes. La riña fué terrible, y resultaron los tres heridos. Es de lamentarse la frecuencia con que estos hechos vienen sucediéndose, todo debido al uso imprudente del licor.

Contestando la encuesta

San José, 8 de setiembre de 1922.

Señor don Asdrúbal Villalobos

Presente

Estimado amigo:

No quiero demorar por más tiempo la contestación personal que debo darle con respecto a su importante encuesta sobre el Pacto del «Tacoma», no sin hacerle presente, que apenas considero como una prueba más de su valiosa amistad,—que tanto me honra,—la inclusión de mi modesto nombre entre los jóvenes a quienes usted ha solicitado opinión sobre el particular.

En mi calidad de unionista me pronuncio desde luego y solidariamente en favor de las declaraciones contenidas en el Manifiesto del Comité General de este país, dado a la publicidad el dos de los corrientes, aun a trueque de aceptar el cargo de descortés, y repito en este lugar, como en ese documento se expresa que «un Pacto como el del «Tacoma», creemos que podría firmarlo el Gobierno de Costa Rica si se tratara de regímenes de orden, que respetasen las garantías individuales y tuviera como norma la ley y la constitución, «dándose así un paso definitivo en pro de la paz centroamericana de la que tanto necesitamos».

Pero qué esperanza de cumplimiento y de eficacia puede proporcionar un tratado, que por su letra y por su espíritu, no es sino la revelación misma de los graves males que se pretenden curar?

Las causas de descomposición política que han dado origen al susodicho Pacto, no hantenido el menor asomo en Costa Rica, en donde no prosperan las revoluciones de carácter puramente personal, y mucho menos los perniciosos intentos de inmiscuición en la política interna de nuestras Repúblicas hermanas.

Mientras existan en el resto de Centro América, gobiernos irregulares y de fuerza, la suscripción del Pacto del Tacoma, no significaría otra cosa que legalizar una situación anormal, con perjuicio de los altos intereses de la ciudadanía y del sistema republicano, ideales únicos por los cuales debemos luchar para mantener el imperio de nuestra soberanía nacional y el sagrado fuego de futura unión de nuestros pueblos.

Bien está que se proclame la proscripción de los llamados politicastros, «de los que buscan el poder a toda costa y por cualquier medio, para llegar a satisfacer intereses personales, como es de riquezas, propósito de venganzas, deseos de placeres, vanidosas miras de figurar de disponer de las cosas públicas y de mandar de cualquier manera a los hombres y a los pueblos: a éstos hombres les parecen permitidos todos los medios para lograr sus desafortunados proyectos; a saber, intrigas e inconsecuencias aún en la íntima amistad, la calumnia, la infidelidad, la traición, las guerras intestinas, las conspiraciones, y aun el delito de deshacerse de sus contrarios, persiguiéndolos o matándolos: son los políticos aventureros, explotadores de su país, enloquecidos perennemente con la manía de gobernar, ora usurpándose el poder público si llegan por sus manejos a ejercerlo, ora pugnando por reconquistarlo si llegan a perderlo».

Bien está, repito, que se condene y se persiga a esta sub-especie humana, compuesta por lo regular de profesionales sin clientela, o de pseudo-militares sin servicio o de cobardes traidores: contra ellos debe ejercerse, sin disputa alguna, una labor enérgica y conjunta de represión penal por constituir un tipo de funesta delincuencia, que envuelve los mayores peligros en toda sociedad. Pero de ello, a confundirlos con los hombres que luchan por la libertad y por la restauración de los regímenes constitucionales, hay una gran distancia: éstos últimos a diferencia de los primeros, son los sostenedores de la República, y los beneméritos de la humanidad: trabajan en favor de los principios y de las prácticas democráticas, e ilustran con acciones insignes el albo libro de la patria: para ellos, siempre habrá un asilo en el corazón de todos los ciudadanos, y aun el pan de su ostracismo será para ellos pan de gloria.

No hay pues término de comparación entre éstas dos clases de políticos: los unos significan la regresión a las tiranías y a la barbarie; los otros, miran el porvenir y se pronuncian en bien de la fe y de la dicha de los pueblos.

Desgraciadamente, el Pacto del «Tacoma» no hace diferencia entre ellos, ni indica medio alguno para establecerla en cada caso: por eso no debe aceptarlo Costa Rica, que continuará siendo un oasis de paz y de libertad en el mundo!

Dejo así absuelta la cuestión que ha tenido a bien proponerme, y mande siempre a su alfm. ss. y amigo,

CLAUDIO CASTRO SABORIO

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

Al «Diario del Comercio» le ha dado por sacarle el unto a la literatura patilla; es decir, en cada número trae un sabroso plato de concheries y a fe mía que muchos de esos artículos están bien jalados; lo malo es que los lectores pueden indigestarse y entonces habría que buscar a Na Meichora para que con sobos quite la pega.

FUERON doce los diputados que asistieron a la casa presidencial, para tratar esa espinosa cuestión del Tacoma, que, dicho sea de paso, de Tacoma estamos hasta la coronilla.

Don Julio no cree en aguizotes pero dicen que estaba nervioso de que llegara un diputado más, por que, ya se sabe, que trece es número fatal.

Por suerte nadie más llegó y la cosa no pasó de una amena charla entre el humo de aromáticos cigarrillos.

Don Julio dijo que no había *quorum* para tratar la cosa.

¿Se pretendería pues fundar alguna sociedad?

EL DICTAMEN de la mayoría respecto a la iniciativa del Ejecutivo para auxiliar con cien mil colones al municipio de Alajuela para la reforma del Mercado, loé adverso. Fresca todavía la *chichota* del veto, del golpe recibido se dijeron: un clavo saca otro clavo. Cosas agrícolas, Sancho amigo!

NO FUE menudo el lío que se formó en la Cámara con motivo del cambio de nombres de la Cartera de Guerra y Marina y la de Instrucción Pública. Le pusieron pelillos al asunto y casi se lleva la sesión esa nadería.

Todo por la etiqueta que acredita la bondad del contenido.

Se argumentó que don Julio no podría cambiarle de nombre a las carteras, porque ya esos nombres estaban consagrados en nuestra Constitución.

Yo lo que creo de todo esto es que a don Julio le está haciendo el circuito corto y no quieren que nada deje como recuerdo en su paso por la Presidencia.

Bueno es que nos deje algo aunque sea cambio de nombres en las horas y cambio de nombres en las Carteras.

Algo es algo...! Taa egoístas!..

CONVERSANDO con uno que vió anoche a la Tórtola Valenzuela, le preguntamos cuál era el efecto que le había hecho los bailes de la artista y me dijo: «para ver a la Tórtola y comprenderla, necesario es ir antes a la Biblioteca y leerse la historia antigua de Grecia, de Roma y de las naciones de Oriente».

Sus creaciones reviven los bailes acostumbrados en esos países en siglos pasados y yo le confieso —me dijo— que quedé «enjugado y sin beber».

Por lo demás, supongo que en eso debe haber mucho arte.

Después que escuché al amigo me hizo recordar aquello de: «tanto canto y nada de óperas».

NADA se dice de política. Todos están metidos en la concha y por más que pela uno los ojos no se ve por donde anda la procesión. Al gallo dicen que lo tienen amarrado de una pata y los demás no carecan en el corral. La situación está enigmática y ahora no valen narices para husmear el porvenir.

Por lo demás están de duelo los que se apuntan a la de ganar, por que nadie suelta prenda.

¡Lo siento!..

EL TÍO LUCAS.

ADVERTENCIA

Con motivo de que constantemente echamos a la canasta una gran cantidad de trabajos inconvenientes, que de todas partes se nos envían para su publicación, creemos oportuno hacer la siguiente advertencia.

La Dirección aspira a que este periódico sea alta tribuna de ideas y de intereses que atañan a la comunidad. Requisito indispensable es, pues, de todo colaborador, la caballerosidad.

Quien escriba con pseudónimo, sepa que debe tener su nombre a la disposición de quien lo solicite, y si no es capaz de esto, absténgase de enviarnos colaboración para que no nos ponga en el caso de rechazarla.

La Dirección no esquivará responsabilidades y hace honor a todo lo que aparezca sin firma, pero no quiere ser escudo para que personas cobardes lancen la piedra y oculten la mano, y exige los requisitos expresados para poner el periódico por encima de luchas bajas y mezquinas.

Una injusticia

—Pos sí, Maclovio, es una indinidá yí esvergüenza; maldotrínadas craturas. Tatas malvaos yí alcaguetas! Pa qué matame esa chancha por sólo una contingencia que's que dicen q' hizo allí a la par e la tranquera? Eso es no tener piedá ni temor de Dios; si fueran e' verdá gente cristiana no le aplicarán la pena des gollia, y continás que la chanchilla era ajena. Ocho pesos me costó hace tres años en Grecia; en después Miquela y yo lemos chineao cual si fuera una cratura e losotros; ya leche con yerbagüena ya caldillos, estofaos, poro desperdicios, ni estál Miquela tiene razón e' querer poner la queja; pos como ha sio «machorra», ha querío a la alimaleja cual si bicra sio suya, como si su carne fuera. El tata desa chanchilla era e' San Rafel de Heredia, poro la mama era e' monte; por eso sería q' e' Quela la llamaba «La Mestiza» dende que vido e' quien era. Por demás está decir q' era una chancha «de levas», pos nunca s' enbarralaba ni comía... comida ajena. Nunca escarbó, ni ensuciaba si nu era dentre su cerca, yí en el nunca de los nunca conoció lo q' era orqueña. No es porque ella fuera mia poro la verdá si era, feo es icilo, que tampoco le entropillaron la geta. Solo palabras gonitas oyó con su negra oreja:

Chin, chin, chin... ¡Si; ¡cuchel! ¡Nunca! Biera llorao e' la pena...! Por eso es que yo lo siento como si fuera la muerta, no una chancha, sino alguna e' mis mejores parientas... Mirá Maclovio: es verdá que la familia Contreras es pa yo muy güena gente, trabajadores yí eicétera; poro con los alimales, no te digo yo la mesma. ¿Pa qué matar una chancha que nu era d' ellos? Si fuera que de veras la probe por cualesquier contingencia se biera ensucia allí, ¿Por qué no quejase a Quela? ¿Pa qué son esos desgustos yí dolores e' cabeza. Pudiendo así, güenamente, arreglasen esas cuentas? ¡Ay, Maclovio; aquí en el mundo hay gentes muy simbergüenzas! Se aprovechan en alguna alimalita inofensa, cuando han ispiáo q' no hay naide que pueda ir a defenderla. Lo que a yo mes traña más, es que nunca les remuerda la conciencia, de hacer mal al prójimo! ¡Si pudiera habiales a esos indinos a punta e' crusetal —Probécilla «La Mestiza», tan gordá y tan güena q' era! —No es lo güeno: es la infusticia d' esgollala: esa gran pena pa una chanchilla tan mansa, pa una chanchilla tan quieta, pos solo comía la probe lo que juntaba; ¡Por estas! Una chancha tan pacífica, una chancha tan placera...!

DOMITILLO ABARCA

Turrialba, setiembre 1922.

UN TERRIBLE CASO DE ULCERAS EL SR. MORA ESTABA DESESPERADO

Dice que se curó con LAVOL

«He padecido de enfermedades de la piel, como erupciones, eczema y úlceras, extremadamente tenaces y aparentemente incurables. Para obtener algún alivio estuve por largos meses en el Hospital de San Juan de Dios en donde, sin ningún resultado, fui objeto de varios tratamientos por los mejores doctores. Un día me dijeron que en el establecimiento de don Ramón Charpentier se vendía una medicina que hacía milagrosas curaciones y que se llamaba

estoy completamente curado y puedo trabajar. Recomiendo LAVOL a la humanidad que sufre como yo sufrí, y espero que obtendrá algún beneficio de la publicación de este testimonio.»

(I) JUAN MORA MORA,
Pariscal, Costa Rica

LAVOL
Inmediatamente compré un frasco y, después de usar dos botellas,

Al primer contacto de Lavol la picazón cesa, el ardor del eczema se disipa, los granos desaparecen gradualmente, las costras y postillas se caen.

LAVOL se vende en todas las Farmacias

Costa Rica no se adhiere al pacto

Anoche, después de un meditado estudio del asunto, el Poder Ejecutivo acordó no adherirse al Pacto del Tacoma y así se hará saber a las naciones hermanas. Mañana será publicado dicho documento que se redacta en la Secretaría de Relaciones Exteriores. De esta vez el Gobierno ha procedido de acuerdo con la opinión casi unánime del pueblo que adversaba dicho pacto.

Entre los señores juriscónsultos que opinaron, solamente los Licenciados Pérez Zeledón y Echandi estuvieron de acuerdo en que debíamos aceptar el tratado del Tacoma y expusieron sus razones.

La prensa unánime se opuso a que Costa Rica formara parte de dicho tratado.

Las obras de cemento

Gran alcance ha adquirido en esta capital la industria del cemento y sus muy variadas formas.

Y ahora se va a establecer un verdadero concurso entre todos los fabricantes los cuales unánimemente estarán representados en la Exposición del 15 de Setiembre que con tanto calor ha iniciado la Escuela Porfirio Brenes amparada por su patronato.

Han contestado afirmativamente para concurrir doña Adela v. de Jiménez e Hijos, Alfaro y Jiménez, la Sociedad de Albañiles y es muy posible que también concurre la firma Di Doninelli Hermanos que producen artículos de primera calidad en este ramo.

Será esta una oportunidad para los constructores que así podrán elegir con más facilidad el material que necesiten.

Trabajos idráulicos

La Escuela que con especial acierto regenta la normalista señorita Vitalia Madrigal no ha querido quedarse atrás con el monumento de la gran exposición y contestó afirmativamente aprovechando la oportunidad de que su Escuela estuviera representada.

Al efecto se escogieron muy lindos trabajos de costura, dibujo y trabajos manuales.

Pero habrá un nuevo renglón consistente en trabajos industriales ocupados por las niñas.

De seguro va a ser una sorpresa más.

Aprovechamos la oportunidad para decir a los industriales que ocurran cuanto antes pues ya va escañeando el sitio debido a las muchas solicitudes.

El 15 de Setiembre en el Paraíso

La villa del Paraíso celebrará el 15 de setiembre brillantemente. Las escuelas del lugar han tomado la iniciación de esas festejos, que estarán sujetos al siguiente programa:

DIA 14

Baile social en el Salón Municipal.

DIA 15

- 1.—Desfile de las escuelas por la población, acompañadas de la filarmónica.
- 2.—Te-Deum.
- 3.—Jura a la Bandera por los niños.
- 4.—Ejercicios calisténicos.
- 5.—Himno Nacional.
- 6.—Palabras del Director de la Esc.
- 7.—Patria, Marcha, música de don José Angel Coto.
- 8.—A Costa Rica, Recitación.
- 9.—Lolita, Solo de Violín y Piano.
- 10.—Mi Bandera.
- 11.—15 de setiembre.
- 12.—Recitación.
- 13.—Calle jilguero, Solo de Canto.
- 14.—Los Desengaños del Mundo.
- 15.—La Marsellesa.
- 16.—La Aurelia.
- 17.—La Palomita.
- 18.—Repartición de confituras.

Bautizo

Ha sido bautizado con el nombre de Beatriz la hija de don Abraham Aguilar y su señora esposa doña Dora Soto de Aguilar.

Velada

El lunes, en el Teatro Nacional, se verificará una velada a beneficio del Santuario de los Angeles.

En esta velada cantará Melico Salazar y tocará Longino Soto.

Se arregló satisfactoriamente

El incidente de ayer entre dos señores diputados Aragón y Zúñiga Montúfar, fue solucionado satisfactoriamente, por no encontrar los padrinos, motivos suficientes para un duelo.

Al señor Zúñiga Montúfar le apadrinaron los señores don Jesús Pinto y don Arturo García Solano.

Al señor Aragón, el Licenciado don Carlos María Jiménez y don Arturo Aguilar Morúa.

Nos complace que haya tenido esta solución dicho incidente, ya que ambos son caballeros estimables de nuestra sociedad.

Muere en Puntarenas don Basileo Acuña

Anoche murió en el puerto de Puntarenas, el señor don Basileo Acuña, estimable y acaudalada persona de esta capital. El señor Acuña se dirigió al puerto del Pacífico por el tren de ese mismo día, y en la noche, después de haber comido, se dispuso a darse un baño en la playa, como en efecto lo hizo.

Como a la hora de haber salido el señor Acuña del hotel a bañarse, fué encontrado su cadáver flotando sobre las aguas. Se cree que el señor Acuña haya sido víctima de una congestión, por motivo de haberse bañado muy en seguida de la comida.

Hoy serán trasladados sus restos a esta capital, y a las cuatro de la tarde se efectuará el entierro. Enviamos nuestro pésame a su estimable familia.

Orgullo humano

Una rata campesina asomó la cabeza por la entrada de su cueva y vió, no lejos de allí una hermosa manzana.

—¡Es para mí!—chilló, apoderándose de la fruta.

—¡Es para mí! Pero un mono, descendiendo rápidamente de un árbol, aproximóse de un par de saltos a la rata, le arrebató la manzana y ganó de nuevo la copa del árbol, diciendo:

—¡Es para mí! Un águila que presenciaba la escena, cerniéndose majestuosamente en el espacio, no dejó tiempo al mono para cejar de su victoria: arrojóse sobre él como una flecha, clavó sus garras en la manzana y remontó su vuelo, exclamando:

—¡Es para mí! Entonces, un hombre que se dedicaba a cazar por aquellos parajes, se echó la escopeta a la cara y con certera puntería atravesó de un balazo al ave, que cayó a sus pies revoloteando.

—Soy el primero entre todos los seres, y por algo me denomino rey de la creación,—dijo el hombre apoderándose de la manzana.

—¡Es para mí! Le echó el diente, pero el fruto estaba hueco y del centro, inesperadamente, salió un gusano que dijo al

El veto del Ejecutivo

Nada más cuerdo pudo hacer el Poder Ejecutivo que vetar la última ley emitida por el Supremo Congreso, la cual se separó del precepto constitucional, porque en sesiones extraordinarias no caben proyectos que no emanen del Ejecutivo. De manera que aunque el Congreso quisiera hacer el resello de dicha ley, ella será inconstitucional y no podrá surtir efecto alguno.

Cada día que pasa es una decepción que recibe el país con sus representantes. Los de ayer, con muy pocas excepciones, en dádivas y obsequios a los restauradores botaron más de dos millones de colones, a pesar de la protesta casi unánime de la prensa y de la opinión pública; los actuales, de quienes el país esperaba algo mejor, en vez de haber ocupado su talento y actividades en formular un buen proyecto de reformas económicas, para ver si es posible solucionar la difícil situación porque atravesamos, pasaron las sesiones ordinarias y lo único que hicieron los más capacitados en materia de finanzas fué, rechazar los formulados por el Dr. Cordero, sin decir cuál sería el mejor medio para resolver con acierto la crisis que aumenta cada día; y ahora cuando todos esperábamos que esos hombres que representan al pueblo, al abrirse las sesiones extraordinarias, se ocuparan en primer término de los asuntos de importancia capital para la Nación, vienen a decretar una ley para sangrar más al pueblo con dos millones y cuatrocientos mil colones, en vez de los cuatrocientos mil que desea el Ejecutivo para la construcción de casas baratas, que si merece la aprobación del país por que son para favorecer un tanto al obrero, que es digno de mayor consideración.

La opinión pública, representada hoy por la prensa independiente de Costa Rica, ha apoyado de una manera franca la actitud del Ejecutivo, y es posible que el Poder Legislativo no cometa una plancha mayor resellando dicha ley.

San José, 8 de setiembre de 1922.

MANUEL J. GRILLO

Otro escándalo

Ayer tuvo lugar un altercado entre un joven de nuestra sociedad y un empleado de la compañía de Tranvía. Se ordenó la detención de ellos y luego fueron puestos en libertad por el señor Agente Principal de Policía. Pero poco después se encontraron de nuevo en la cafetería del Royar Bar, contigua a la ferretería de Macaya, y se agarraron a golpes de nuevo, armando un gran escándalo y quebrando una urna. La policía volvió a intervenir y fueron pasados a la 2ª. Sección.

El señor Beaver propietario de dicha cafetería, reclama \$30.00 por la urna que le quebraron.

Hoy se verificó una fiesta escolar

Hoy a las trece horas se verificó una fiestecita en la Escuela del Paso de la Vaca, en demostración de simpatía y cariño a la señora Directora doña Adelia Corrales de Madriz.

Para la fiesta se elaboró un escogido programa cuyos números serán representados por los niños escolares.

Este obsequio de los niños a su Directora es con motivo de su día onomástico.

DEVUELTA AL SR. JUEZ 2º

El Sr. Alcalde 1º devolvió hoy en la mañana al Sr. Juez 2º del Crimen, despachada la causa contra Cristóbal del Barco Pérez por defalcación en el Banco Mercantil.

Las academias de anoche

Muy concurridas estuvieron anoche las academias de baile organizadas por el maestro Reppeto, y que se verificaron en la residencia de doña Amalia Hernández v. de Montelegre. Hubo un buen servicio de cantina y el programa musical que desarrolló el señor Reppeto con su Jazz Band fué muy del agrado de todos los concurrentes.

Lo felicitamos por el éxito alcanzado.

La Guardia Civil

El breve será organizada la Guardia Civil en Costa Rica. Para eso ha llegado al país el Capitán de la Guardia Civil Española, don Lizardo Doval Bravo, a quien saludamos atentamente.

Tal vez sea recluta

Anoche en el Paso de la Vaca un policía trató de impedir el trabajo en dos pequeños talleres de zapatería; esto provocó una ligera discusión entre la autoridad y los propietarios y algunos señores que pasaban por allí. El policía alegaba que los obreros hacían bulla al golpear con sus martillos la suela que arreglaban.

Todos comprendieron que se trataba de un policial recluta, pues a nadie se le puede ocurrir que debe prohibirse el trabajo. Si esto fuera así, habría que cerrar las panaderías y las imprentas y mil fábricas y talleres más que laboran durante la noche.

Por eso, repetimos, se trata de un policía recluta.

Programa

de la música que ejecutará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Concierto a las 17 h. (8 p. m.) en el Parque Central

MISA DE TROPA

- 1º.—Los Millones de Arlequín; Serenata Drigo.
- 2º.—Gretchen; Intermezzo Matrin

CONCIERTO

- 1º.—La Fornariete, Marcha Española; Valverde.
- 2º.—Firenza, Obertura; Allier.
- 3º.—Djemmileh, Danza Nubia; Turino.
- 4º.—La Bobemia, Fantasía; Puccini.
- 5º.—Danubio Azul, Fox Trot; Kern.

San José, 10 de setiembre de 1922.

El Director

CESAR A. NIETO

Librería FALCO & BORRASE

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela alemana, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe Feliz, Oscar Wilde.
La canción triste (poetas), Vte. Medina

Del momento fugaz, L. Montalbán

- Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente

A 30 Céntimos tomo

- Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engadid (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Arquistain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Señor Director de "La Prensa"

El Patronato de la Colonia Escolar Permanente tiene el gusto de invitar por medio de su estimable diario, a todos los Clubs de Sport, para que asistan el día 15 de setiembre, a la gran Procesión de Salud que tendrá lugar en todas las cabeceras de provincia, y en especial a los Clubs josefinos, para que con su presencia, den mayor realce a la significativa fiesta que se organiza en la capital.

9 de setiembre de 1922.

Buque petrolero hundido

Uno de los más grandes y mejores buques petroleros, el "Charles Braley", acaba de irse a pique no lejos de Tampico, a la latitud de 22 grados 28' Norte, y 96 grados 30' Oeste, cuando emprendía el rumbo de Baltimore, llevando un valioso cargamento de petróleo crudo, perteneciente a la empresa "Free Port Oil Comporation".

De lo poco que se ha averiguado, resulta que la causa del hundimiento se debió a una explosión en el cuarto de bombas, del que salían nubes de humo asfixiante que impidieron acercarse para prestar auxilio, que por otra parte hubiera resultado inútil, ya que todo el maderamen empezó a arder entre inmensas llamaradas. Su capitán, E. G. Young, ante la inminencia del peligro, ordenó que los botes salvavidas se arrojaran al agua y en esta operación hubieron de trascorrir veinticinco minutos de angustia, pues que por momentos el barco se inclinaba y se hundía poco a poco, igual que si quisiera prolongar la agonía de los naufragos.

Toda la tripulación logró salvarse ocupando los salvavidas; y durante nueve largas horas el capitán Young permaneció sobre cubierta acompañado únicamente del primer maquinista, hasta que el agua sepultó en sus ondas al que momentos antes fuera un gallardo y airoso barco petrolero. En esos momentos, el referido capitán Young pasó a uno de los botes, y por fin cuando las sombras de la noche iban cubriendo aquel abismo, el vapor "Gulf-light" recogió a los treinta naufragos que, sanos y salvos pero exhaustos por el hambre y las fatigas, llegaron al puerto de Tampico.

El auxilio del "Gulf-light", puede decirse que fué providencial, porque seguía ruta distinta y sólo se guió por aquellas señales que pudo advertir, pues otro barco de pasajeros, de nacionalidad italiana o francesa, o no le vió aquellas señales o no le dió importancia al suceso, ya que pasando cerca del petrolero naufrago, no se aprestó a socorrerlo.

Tipos de cambio

New York.....	439 %
Londres.....	332 %
París.....	171 %
España.....	342 %
Italia.....	97 %
Suiza.....	420 %
Bélgica.....	163 %
Hamburgo.....	0.009 cts. oro
Amsterdam.....	0.39 cts. oro
San José, 9 Setbre. de 1922	

La cuestión alemana

PARIS.—La posibilidad de la conclusión de un arreglo amistoso directo entre Alemania y Francia, que incluiría una íntima cooperación económica, fue motivo de un detenido estudio por primera vez ayer en los círculos comerciales y en otros departamentos extra-oficiales. Casi todos los periódicos importantes discuten la proposición de que Francia se busque justicia en la crisis de reparaciones por medio del acercamiento a Alemania. La idea fue lanzada originalmente por industriales alemanes y ahora ha sido acogida en los círculos comerciales franceses.

Aunque de fuentes no oficiales se ha declarado que el Gobierno francés no ha recibido proposiciones de Alemania relacionadas con el arreglo en cuestiones, en círculos bien informados se ha dicho que si llegan a recibirse proposiciones de esa naturaleza los funcionarios franceses las estudiarán y hasta es posible que fuesen aceptadas bajo ciertas condiciones.

Próximo baile

Varlos entusiastas jóvenes preparan para mañana en la noche un suntuoso baile en la residencia de los estimables esposos, don Manuel Carranza y su señora esposa doña Adela P. de Carranza, situada en el barrio del Paso de la Vaca.

Según hemos sido informados los tantos preparativos serán del agrado de la sin duda numerosa concurrencia.

La orquesta será una de las mejores de la capital.

Otrecemos dar completos detalles a nuestros lectores, de esta gran fiesta en donde se darán cita bellas y gentiles señoritas que radican en dicho barrio.

Cigarrillos LIBERTY

Noticias del Exterior

Para la América del Sur será de una singular trascendencia

GINEBRA.—La América del Sur, probablemente desempeñará uno de los papeles más importantes en la tercera Asamblea de la Liga de las Naciones que se abrirá en este lugar el 4 de octubre, como resultado de la presentación a la Liga por algunos miembros suramericanos de numerosas cuestiones de importancia mundial. Entre estos asuntos se encuentra la proposición del Uruguay para la formación de una Liga de Naciones Americanas dentro de la Liga actual la aplicación del Washington a todos los otros poderes navales, incluye algunos poderes suramericanos y la relación entre la próxima Conferencia de Santiago, la Liga y su plan para el desarme mundial.

Lugares tan importantes ocupa la América del Sur en el programa de la tercera Asamblea de la Liga que se ha iniciado un movimiento para elegir a un Delegado suramericano Presidente de la Asamblea.

El señor Edwards, Embajador chileno en Londres, es mencionado como candidato al puesto y los suramericanos están trabajando duro por su elección. Sin embargo, las naciones escandinavas y los miembros de la Pequeña Entente sienten que uno de sus representantes debe ser electo. Esto dará lugar a una campaña muy reñida, pero nada se decidirá antes de la sesión inuagural.

Hungría quiere entrar en la Liga

GINEBRA.—La Secretaría General de la Liga de Naciones ha recibido una petición formal de Hungría pidiendo su admisión a la Liga. La petición será tomada en consideración en la Asamblea que se reunirá en el mes de Setiembre.

El Gral. Burguete no regresará a Marruecos se dice en el A B C

MADRID.—El Periódico A. B. C., órgano del Gobierno, cree que el General Burguete no regresará a Marruecos y que se le pedirá su renuncia por no ser competente para su puesto, habiendo dejado de cumplir los planes del Gobierno. El mismo periódico dice que después de nombrarse a un nuevo Alto Comisionado el Gobierno continuará inalterada su política marroquí, pues el Premier Sánchez Guerra desea evitar la impresión de que el Gobierno le falta la confianza del país, especialmente ahora que ha triunfado en la cuestión de la huelga postal.

Curación de la sarna

WASHINGTON.—El doctor Maurice Hall, relacionado con el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, ha descubierto según afirma, la cura positiva de la sarna. El tratamiento es a base de una substancia química designada con el nombre de carbón tetraclorídico. Se han hecho ya numerosos experimentos con la medicina, y éstos han demostrado que una dosis basta para liberar de los parásitos a un 90 por 100 de los pacientes.

Opinión del Presidente Harding en el asunto de las huelgas

WASHINGTON.—El Presidente Harding, según se dice en la Casa Blanca, continúa creyendo en que se hace necesario que el Congreso otorgue inmediatamente la autoridad necesaria para que el Poder Ejecutivo asuma el control de los ferrocarriles y de las minas que son hoy objeto del conflicto creado por las huelgas. Sin embargo insiste en manifestar que tal medida no deberá ponerse en práctica sino en el caso de una gravísima situación de crisis industrial.

Un tifón perecen todos los tripulantes

TOKIO.—Prensa Asociada.—El crucero de guerra japonés «Nijik» fue hundido ayer por un violento tifón, frente a la costa de Fanchatka.

Puede decirse que la tripulación entera, compuesta 300 hombres pereció ahogada. Esta noticia fueron confirmadas hoy por anuncios recibidos en el Almirantazgo de la marina y se ha despachado sin demora al destroyer «Maki» para que ocurra al lugar del desastre.

Regresan a la labor unos huelguistas ferroviarios

ROOHDOUSE.—Por Radio.—Los ferroviarios que abandonaron sus labores en la semana pasada y que pertenecen al Chicago & Alton Railroad han regresado hoy al trabajo. El servicio de este ferrocarril se ha reanudado.

Nuevo colega

Pasado mañana circulará el semanario alajuelense «La Razón». Lo dirigirá don Gonzalo Sánchez Bonilla, y lo administrará don Francisco Picado Soto. Además trae el siguiente personal: Subdirector, don Ramón Méndez Quesada, Redactores, don Miguel González Soto, Lic. Ramón Aguilar Soto, don Juan Rodríguez G., y don Euclides Chacón Méndez. El periódico es editado en la casa Falcó y Borrásé. Viene este nuevo colega a luchar briosamente por los intereses nacionales y en especial por los de la localidad. Larga vida y prosperidad deseamos al nuevo colega.

Ecos, Notas y Noticias

Telegrama que agradecemos

Heredia 9 de Sepbre. 1922

A LA PRENSA:

Felicitolo por su importante «advertencia» publicada ayer. Ruégole agregarme a suscritores gratitud obliga.

JUAN R. ALVARO

Nacimiento

Al hogar del caballero don Miguel Angel Montealegre y su señora doña Sara Ardón de Montealegre ha llegado una bella niña por lo cual felicitamos a sus venturosos padres.

Nuevo heredero

Al hogar del Licenciado don Horacio Castro y doña Margarita de Castro ha llegado una preciosa niña. Nuestras felicitaciones para los honorables padres.

Próxima boda

El 15 de octubre entrante se efectuará en esta capital el matrimonio del caballero Sr. Conde de Tattenbach con la distinguida señorita Luisita Iglesias Rodríguez.

A los futuros esposos enviamos nuestros parabienes.

Robo

Los cacos se metieron ayer a la casa de habitación de don Carlos Pacheco y se llevaron tres cobijas y algunos otros objetos. Esto lo hicieron mientras la familia se encontraba almorzando. Don Carlos, inmediatamente que se dió cuenta del robo, dió parte a la policía.

Escándalo

Hoy por la mañana, en las inmediaciones del «Pelayo Viejo» se armó un gran escándalo. Parece que un sujeto de apellido Villalobos le faltó al policial N° 8°9, porque este le ordenó retirarse de un establecimiento.

Poco después se lo encontró de nuevo y se le votó encima al policial, entonces estó sacó su garrote

y le dió con el un fuerte golpe a Villalobos en la cabeza, haciéndolo perder el sentido por varios minutos. Otros policiales intervinieron y se llevaron al golpeado a la Segunda Sección.

Bochincho

Anoche hubo un gran bochincho en Cinco Esquinas. Varios individuos tomados de licor fueron los autores de él, y hasta los cuchillos sacaron a relucir. Hubieron dos heridos. Un pelotón de policiales de esta ciudad, fue enviado para sofocarlo. Los autores del bochincho fueron detenidos y traídos a esta ciudad.

Estafa

La señor propietario del establecimiento «El Pipiolo», se queja a la policía de una estafa que fué víctima y cuyo autor es un sujeto de apellido Chacón. Parece que éste imitó la letra de un hermano del propietario del establecimiento, e hizo carta pidiéndole una regular cantidad de dinero prestado, que el no tuvo reparo en entregársela, pero luego que estuvo con su hermano se enteró de la estafa de que había sido víctima.

El mencionado sugeto ya está entre rejas.

El último escrutinio de nuestro Concurso

Esta mañana, en las oficinas de este periódico, las señoritas Angela Acuña y María Francisca Caballero, en compañía de don Adrúbal Villalobos, procedieron hacer el último escrutinio del Concurso de Salud infantil, el cual dió el siguiente resultado:

VOTOS

Carlos Alberto Coronado L.....	5127
Virginia Cruz Ramón.....	2982
Adolfo Córdoba Marín.....	2900
Herbert R. Tristán F.....	2406
Olga Fernández Piza.....	2109
María Cecilia González S.....	2083
Vico Trejos Dittel.....	639
José Miguel Lcrente S.....	424
Flory Araya Elizondo.....	413
Juan Bta. Zeledón Castro.....	350
Ires Subirós Alvarado.....	342
María Eugenia Villalobos Segreda	296
Maurito Fernández Luján.....	250
Marco Vinicio Jiménez Moreno...	215
Virginia Fournier Guevara.....	195
Mario Fonseca Zamora.....	183
Mario Escribano Romero.....	175
Marcelino Coto.....	168
Matilde E. Piza Keith.....	158
Enrique Saborio Sartoressi.....	150
Roberto Tinoco Rodríguez.....	146
María del Rosario Jiménez R. . .	142
Rodolfo García Montealegre.....	118
María Felicia González Lara.....	100
Rodrigo Mora Villegas.....	94
Guillermo Enrique Aragón López	84
Julito Sancho Robles.....	84
Soledad Carmiol Borbón.....	80
Amalia Castro Steinvorth.....	50
Eduardo Brenes González.....	46
María Cecilia Carranza G.....	42
Flora Victory Blanco.....	39
Rafaelito Pinto Castro.....	37
Jorge Duarte.....	28
María del Carmen Herdocia.....	23

Se recuerda a los padres de los niños triunfantes, así como a los de los que les siguen en votos, que envíen al kiosco del Parque Central mañana a las nueve de la mañana a sus niños para el examen médico.

En la carroza irán a más de los cuatro triunfantes, los que les sigan en votos, pues cabrán por ahí de unos ocho muchachitos.

Al baile del 14

A este gran baile de la Independencia concurrirán las señoritas Alida Patoni, Elena Rodríguez, Lelia Alvarado, Emilia Rodríguez Piza, Marta Mora, Lupe Echeverría, María Luisa Gallegos, Luz Pacheco, Margarita Herrero, Lelia Lindo, Victoria y Josefina Jinesta y Ada Champantier.

LA PRENSA promete hacer una crónica completa y detallada de este acontecimiento social.

TEATRO NACIONAL

Para hoy sábado 9 el espectáculo más culto y emocionante en el mundo entero. 2a. Presentación de la artista más famosa de España, considerada por la crítica como

La reina de las danzarinas de la raza latina, la inimitable y bella

Tórtola Valencia

Música de los grandes maestros: Bethoven, Grieg, Chopin Saint-Saens, Leo Delives, Tschaiowsky, etc,

Están a la venta las localidades en la Boletería del Teatro

Precios: ₡ 6-00, 4-30 y 2-00.

PALMOLIVE
El Jabón de Tocador que satisface.
Precio especial mientras dure ₡ 1.25
Donde Delcore, Aronne & Co.

ERASMIC
La pasta de dientes que usa la Reina de Inglaterra
De venta en todas las Boticas.

MONITOR
El azul más barato y que más rinde
Pruébelo una vez y se convencerá
De venta en todas partes

A los fumadores de cigarrillos finos
YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
Piza e Hijos

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA
EN LA IMPRENTA

Salcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado
(PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlöf.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quilisis, J. Jesús García.
- Fabril en Airon, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.

- Nervo, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri I. vedán.
- Culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagé.
- Los rocas blancas, Eduardo P. Rod.
- Su Majestad, Enrique Lave An.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad, León Tolstoi.
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró
- Fausto, por Iván Turguenef
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer
- Kolstomero, Conde León Tolstoi
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Jacobe, Joaquín Ruira.

- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.

- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

- La avucena roja, 3-50
- El crimen de un académico, 3-50
- El caso de Santa Clara, 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard, 3-50
- El hijo de la reina Patofa, 3-50
- El maniquí de mimbre, 3-50
- El anillo de amatista, 3-50
- El olmo del paseo, 3-50

Obras de H. Balzac

A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Birotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Mignon
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Pálida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El disputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La prima del ateo.
- La prima Bel.
- El cura de aldeas
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Ursula Mirouet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Lineas, Andrés Terzaga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Crainquibille, Anatole France.
- Poesías, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul, Henide Régner.
- Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
- Poesías, C. Guido y Spano.
- Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (Co-75).

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA, 4 00
- AURORA ROJA, 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS, 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS, 3 50
- EL MUNDO ES ANSI, 3 50
- PARADOX, REY, 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO, 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A ₡ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A ₡ 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo, 5-00
- El Camino de Paros, 3-50
- El Mirador de Próspero, 5-00
- Hombres de América, 5-00
- Ariel, 2-50
- El que vendrá, 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: ₡ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRÁS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANCIERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESOS, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot
- EL SOCIALISMO, J. Jaurés

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger-ale

Limpia la Cuchillería con Prontitud y Facilidad

Tanto los cuchillos, como los tenedores y demás utensilios de acero se conservan limpios y brillantes usando siempre el

SAPOLIO

Exíjase que en cada paquete aparezca el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Únicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

TABACO IZTEPEQUE

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 - Teléfono 198

El mal del sueño ha hecho su aparición en Chihuahua

En Yepachic, pequeño poblado minero perteneciente al Estado de Chihuahua y sito en la línea limítrofe con el de Sonora, acaba de darse un caso que ha llamado muchísimo la atención, pues que los vecinos de Temosachic y Ciudad Guerrero que fueron los que primero se interesaron, creen que dicha enfermedad pueda ser la conocida en Africa bajo el nombre de "mal de sueños". La víctima es un individuo que hace varios días está durmiendo incensantemente, sin que baste a despertarlo los baños fríos, las inyecciones y otros procedimientos empleados por el médico que fué a atenderlo, y el que dice que tal fenómeno se produce por los piquetes de un enjambre de moscas negras que están reproduciéndose en los bosques cubiertos de pinos de la Sierra Madre de Chihuahua.

No es tan raro el caso, como se cree por el médico que atiende al enfermo de que se trata. Hará apenas dos años que en Monterrey se dieron algunos fenómenos semejantes, llamando muchísimo la atención el de una bella señorita Profesora, que estuvo durmiendo más de tres semanas, sin tomar más alimentos que el suero que se le inyectaba y no dando más señales de vida que la respiración fatigada y una que otra contracción de los músculos de la cara. Entonces, el médico que la atendía, muy conocido competente, declaró que ello no tenía nada de particular, que era una "encefalitis letárgica" y que no provenía de causas misteriosas, pues también se quiso aplicar la leyenda del Africa, en donde dice que hay una planta que aduerme indefinidamente si alguien llega a reposar bajo su sombra.

En el caso de Monterrey y algunos otros que se dieron en tal época en la vecina población de Saltillo, obraron medicamentos energicos para combatir la "encefalitis" y no hubo una sola víctima, a pesar de que se aseguraba que toda persona enferma del "mal del sueño" tendría que despertar en la eternidad, porque no volvía a abrir los ojos a la vida. Así es que si esta nota llega a oídos del médico que conoce del caso de Yepachic, Chihuahua, podrá llevarle una insinuación, respetando como es natural sus conocimientos de profesionalista, pues no queremos convertirnos en doctrinarios y si relatar un caso análogo, que pudiera servir en el futuro.

Comunicación

San José, agosto de 1922 Sr. Presidente de la Junta de Educación,

Muy señor mío:

Con instrucciones de la Junta de Educación de la ciudad de San José, tengo la honra de manifestar a usted lo siguiente:

Durante la última legislatura el señor diputado don Jorge Ortiz Escalante presentó al Congreso Constitucional un proyecto de ley elaborado por el Profesor don Luis Felipe González, que tiende a asegurar la inmediata percepción y libre inversión de sus fondos a las Juntas de Educación del país, por medio de una Junta Nacional.

Tal proyecto vendría a concluir con un grave mal que sufren las Juntas Escolares desde hace varios años y que en razón de las dificultades económicas del Estado no parece que tenga un pronto término. Me refiero a la recaudación por parte del Erario Público de las entradas que tocan a las Juntas y a la disposición arbitraria que de ellas hace el Poder Ejecutivo, con perjuicio evidente de los intereses de la educación pública.

En fuerza de estos motivos, la Junta de San José ha creído necesario dirigirse a todas las semejantes del país para sugerirles la conveniencia de solicitar unánimemente, si fuere posible, del Poder Ejecutivo se sirva incluir entre los asuntos que actualmente está conociendo el Congreso, la tramitación del referido proyecto de ley, e invitarles, muy cortésmente, a que autoricen a la mayor brevedad a una persona para que, en su nombre, concurra a una reunión que en esta ciudad y dentro de corto plazo celebrarán los representantes así acreditados con el fin de redactar y suscribir el memorial que corresponda.

Espera esta Junta que su iniciativa gozará de favorable acogida de parte de usted y sus estimables compañeros de labores.

Con todo aprecio y respeto, quedo de usted muy atento y ss.,

EL SECRETARIO

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falco & Borrásé, San José.

Ecos de los festejos de la Uruca

Según el programa, la fiesta de la Uruca tuvo su verificativo en la forma siguiente:

Rosario Solemne con orquesta admirablemente ejecutada.

Los juegos de pólvora no dejaron nada que desear.

Veintiseis niñas hicieron la primera comunión, junto con ochenta y seis adultos que habla muy alto en pro del celo que despliega con la niñez el dignísimo y cumplido cura del Carmen Presbítero don Mariano Zúñiga. La misa fué ejecutada admirablemente, por la soprano, señorita Delia Campos Basquete, el joven maestro de la Capilla del Carmen don Jorge Blanco y muy escogida orquesta.

Se revistieron en la misa el padre Mariano y el padre Ricardo Zúñiga y el padre Coll.

El canónigo señor Zúñiga, hizo un brillante panegírico del nacimiento de la Virgen y por espacio de media hora escuchamos su melodiosa palabra y sus sanas enseñanzas, resultando un sermón escogido.

La culta familia de doña Rosita Sáenz de Esquivel, su encantadora hija y su apreciable hijo, prepararon un suculento y magnífico almuerzo, al señor cura y compañeros, donde tan estimables personas hicieron derroche de la más exquisita cultura y amabilidad. La casa que habita esta distinguida familia, parece un palacio encantado de hadas.

Nuestra cordial felicitación para todos los organizadores de tan bella y delicada fiesta y muy especialmente a la mantenedora doña Anita de Arce.

CORRESPONSAL AD-HOC

De Administración

Deseosa la Administración de LA PERSNA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco. Blas Gareia
- Bagaces..... Isaac Aguilar
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador



Falco & Borrásé

Imprenta - Librería - Editorial

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

— CESAR ARGUEDAS —

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gaseas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

25 varas al Este del de Delcore, Aronne & Co.

Fermin Bernadas